



DÉVELOPPEMENT DURABLE

ET CHANTIERS DE JEUNES BÉNÉVOLES



**RÉGION ACADÉMIQUE
AUVERGNE-
RHÔNE-ALPES**

*Liberté
Égalité
Fraternité*

La Délégation régionale académique à la jeunesse, à l'engagement et aux sports (DRAJES) partage avec la Direction régionale de l'environnement, de l'aménagement et du logement (DREAL) Auvergne-Rhône-Alpes une même conviction dans la conduite de sa politique publique autour de l'éducation à l'environnement et au développement durable.

« Elle est porteuse d'enjeux essentiels en termes d'évolutions des comportements, de connaissances nouvelles et de mise en capacité de chacun, au quotidien, d'être acteur de la transition et de la mise en œuvre des objectifs de développement durable. La transition écologique pose un défi de connaissance et d'ancrage citoyen pour appréhender et s'appropriier les enjeux du changement climatique, de la raréfaction des ressources, de la transition énergétique ou de la reconquête de la biodiversité... vers un modèle économique et social qui renouvelle nos façons de consommer, de produire, d'habiter, de travailler, de vivre ensemble ». (Site : www.ecologie.gouv.fr)

Dans le cadre de la concertation régionale des chantiers de bénévoles, la DRAJES et la DREAL s'associent pour soutenir les associations locales et COTRAVAUX, et, favoriser ainsi l'engagement citoyen sur des projets respectueux de l'environnement avec des démarches pédagogiques écoresponsables.

Ce recueil d'expériences témoigne des initiatives valorisant le patrimoine naturel, co-construites avec les collectivités, associant les populations locales.

Je vous souhaite une lecture source d'inspiration et d'émergence de projets innovants pour un avenir plus durable

Bruno FEUTRIER
Délégué régional académique
DRAJES



LES CHANTIERS DE JEUNES BÉNÉVOLES FACE AUX DÉFIS DE DEMAIN

Les associations de chantiers et le réseau Cotravaux, du local au national, se sont toujours emparés des problématiques sociétales qui ont traversé et traversent leur époque afin de permettre aux bénévoles en chantier de les appréhender, de les questionner et d'y apporter des réponses individuelles et collectives. Le développement durable en fait évidemment parti.

Inscrits dans une dynamique d'éducation populaire, les chantiers de bénévoles réunissent un large public mixte, aux origines sociales et culturelles variées et constituent un moment fort de rencontre et d'apprentissage interculturel (ODD4-ODD10). Attachées à la richesse d'échanges qu'offre la mixité sur les chantiers, les associations du réseau ont noué de solides partenariats avec des structures socio-éducatives et des centres d'accueil de réfugiés dans une finalité commune, celle d'œuvrer en faveur d'une société plus pacifiée (ODD16). Projets d'engagement solidaire et d'intérêt général, les chantiers permettent aux bénévoles de prendre part à la sauvegarde du patrimoine bâti, à l'amélioration du cadre de vie, à la préservation d'espace naturel ou encore à l'implantation de zone verte en milieu urbain (ODD 11-14-15).

Chaque bénévole participe aux travaux, à la vie collective et découvre le milieu local (ODD12) dans lequel s'inscrit le projet pour promouvoir l'égalité et la citoyenneté. Ainsi, chacun à l'occasion d'agir, de découvrir, de se former et de tisser les liens avec les autres, locaux ou bénévoles (ODD4).

Enfin, la vie collective des chantiers témoigne de la résilience entreprise par les associations face à la crise climatique – elles portent alors une attention particulière aux pratiques alimentaires (ODD2), à l'amélioration de la qualité des produits consommés (ODD3), à la répartition des tâches induites à la vie en collectivité (ODD5), à la réduction des déchets et du gaspillage alimentaire (ODD12) - afin d'améliorer l'éducation et les capacités individuelles et institutionnelles en matière d'adaptation aux changements climatiques, d'atténuation de leurs effets et de réduction de leur impact (ODD13) et ce de manière transversale.

Les co-présidents de Cotravaux AURA vous souhaitent une bonne lecture.

RÉALITÉS DES CHANTIERS ET RECUEIL DE PRATIQUES

Regroupant différents chantiers de bénévoles réalisés sur le territoire auralpin, ce recueil donne à voir les pratiques mises en place par les associations organisatrices et déclinées autour des trois temps forts des chantiers :

- Les travaux : définition des travaux, lieu d'implantation, transmission de techniques traditionnelles, choix des matériaux, gestion des déchets et réemploi.

- la vie de groupe : approvisionnement en circuits courts, alimentation bio, recyclage, initiation au compost, recherche d'économies des ressources énergétiques, transports écologiques privilégiés

- les activités de découverte : découverte de l'artisanat, du terroir et des pratiques locales ; visite de lieux patrimoniaux, de sites naturels ou exploitation agricoles ; rencontres et temps d'échange ; activité de plein air et responsables favorisées

Autant de possibilités de permettre aux bénévoles de découvrir d'autres modes de vie, de porter réflexion sur ces pratiques et de devenir à leur tour acteur du monde de demain.

Les exemples choisis révèlent également deux types d'organisations de chantiers existants au sein du réseau : les chantiers conduits par les associations en partenariat avec des collectivités territoriales ou associations locales ET les chantiers conduits par les associations sur leur propre site. Si tous deux permettent la sensibilisation et la responsabilisation de chacun face aux défis du développement durable, la temporalité et la durabilité des pratiques diffèrent.

Les associations menant des chantiers en partenariat avec les collectivités et associations du territoire font face à diverses réalités, que sont le contexte d'implantation, la durée et l'incertitude de reconduction du chantier. En réponse à cela, les associations de chantiers ont défini de nombreuses pratiques durables duplicables et adaptables à chaque chantier tout en veillant à l'implication des communes accueillantes lors de la co-construction du projet, dans la définition des travaux et des activités de découverte.

En complément de ces bonnes pratiques systématiques, les associations disposant de leurs propres sites se dotent de plus en plus d'infrastructures permettant une gestion du quotidien plus durable - jusqu'à l'autonomisation - et à long terme.

Les chantiers présentés témoignent ainsi de la richesse de ces projets, de la diversité des associations et de leurs pratiques.

Création d'un documentaire vidéo

Saint-Germain-de-Salles – Allier Chantier Concordia Auvergne



À l'issue de leur rencontre avec 4 agriculteurs, les jeunes bénévoles français et internationaux ont réalisé le documentaire « La Nature est notre force » (19min).

La rencontre de deux « mondes », du rural et de l'urbain a permis aux participants, jeunes et agriculteurs, de déconstruire leurs préjugés et de valoriser le rapport à la terre de ces métiers agricoles méconnus.

Dans la continuité de ces rencontres, des démarches de consommations écologiques ont été mises en place sur le lieu de vie des jeunes et une réflexion a été portée collectivement sur l'alimentation.



« Retour aux sources » - La FEINA

Le Puy Basset, Fontange – Cantal Chantier CACIAURA



Les bénévoles ont pris part à la rénovation d'une grange typique et à la réalisation de travaux divers au sein du écohameau : préparation de fagots pour le four à pain et le chauffage de la grange, protection du système de phytoépuration avec un plessage, entretien du verger...

Au-delà des travaux, ils découvrent un mode de vie respectueux de l'environnement, voulu plus durable (toilettes sèche, énergie solaire pour l'eau) et un fonctionnement de gouvernance participative.



Soutien au Madcow Festival

Cheyhlade – Cantal Chantier Jeunesse et Reconstruction



Mêlant nature, pratique sportive et musique électro, ce festival aux démarches éco-responsable accueille chaque année de nombreux visiteurs. Les bénévoles venus en soutien logistique ont pris part à l'installation d'éléments réalisés en matériaux de récupération (parcours sportif, coin détente), à l'animation d'activités sur la réutilisation de textile et à la promotion d'activité de plein air (escalade, skateboard, roller).

Au quotidien, les bénévoles ont aussi participé à la gestion des déchets sur site et au réapprovisionnement alimentaire chez les producteurs locaux.



Réhabilitation du canal de Vaugelaz

Les Chapelles, Savoie
Chantier Concordia Rhône-Alpes



C'est au cœur du Parc Naturel de la Vanoise, à 2000m d'altitude que le chantier a permis la valorisation d'un patrimoine montagnard : le bief. Les volontaires ont coupé les aulnes qui envahissaient le canal et effectué la réparation de petites brèches.

Les travaux du chantier et une visite guidée ont permis aux volontaires d'appréhender la biodiversité des alpages et d'évoquer la préservation des ressources naturelles. A travers de nombreuses visites, ces derniers ont découvert la culture, l'environnement et l'artisanat savoyard.



Lutte contre les végétaux invasifs

Vallon Pont d'Arc, Ardèche
Chantier Volontaires pour la Nature



Chaque année la Réserve Naturelle des Gorges de l'Ardèche accueille des chantiers afin de lutter contre diverses espèces végétales envahissantes. En 2022, ce sont près de 5 300 pieds d'ailante glanduleux qui ont pu être arrachés manuellement, méthode douce, respectueuse de l'écosystème.

Les écovolontaires ont aussi nettoyé la zone d'intervention en ramassant près de 5kg de déchets. Le groupe a monté un campement provisoire autonome à faible impact environnemental (alimentation bio, toilettes sèches...). Des spécialistes locaux ont réalisé des interventions en lien avec la faune, la flore et la gestion de la Réserve.



Valorisation d'un ancien béal de l'Isère

Villeneuve de Berg, Ardèche
Chantier Jeunesse et Reconstruction



Inscrit dans un projet de valorisation global de la Vallée de l'Isère, de son patrimoine naturel et hydraulique, le chantier a permis le curage du canal et la réfection du mur en pierre sèche.

Les bénévoles se sont rendus sur le site du chantier précédent réalisé à Lagorce et portant sur des moulins, l'occasion d'aborder l'importance de cette gestion de l'eau et la biodiversité de cet espace naturel protégé au titre de ZNIEFF.

En complément de cette visite, les jeunes ont pu découvrir cet espace naturel à travers des randonnées, du canoë et de l'accrobranche. Sur le camp, une alimentation locale a été privilégiée.



Jardins pédagogiques et coins natures

CC des Gorges de l'Ardèche
Chantier collectif Le Mât 07



L'association encadre des journées de chantier de construction de nichoirs, mangeoires à oiseaux, bacs à jardiner, bancs en palettes, abris à insectes. Une occasion pour les jeunes d'être utiles, d'accueillir la biodiversité au jardin, bricoler, coopérer, s'entraider.

Le service «enfance jeunesse» refait du lien entre les jeunes du territoire, en créant ces espaces éducatifs partagés pour profiter de la nature, en proximité et à toutes les saisons.

L'ARS accompagne cette collectivité en Éducation Santé Environnement, sur des enjeux de partenariat local, d'activités extérieures intergénérationnelles, de végétalisation de lieux éducatifs, d'ateliers «jardin-cuisine» et d'éducation à l'alimentation.



Restauration d'un château féodal

Hérisson, Allier
Site du Club du Vieux Manoir



Depuis 15ans, le Club du Vieux Manoir œuvre au travers des chantiers à la sauvegarde et la valorisation du Château de Hérisson. Les bénévoles y découvrent le savoir-faire et les techniques traditionnelles propre au bâti ancien comme la taille de pierre.

Sur le lieu de vie, organisé sous tente au camping municipal, une attention est portée à la provenance des aliments utilisés pour la préparation des repas (AMAP/fermes), à la gestion des déchets et les repas sont réalisés avec des ingrédients primaires. Une politique anti-gaspi et de réduction de viande est aussi menée. Enfin, l'association promeut le co-voiturage et l'usage des transports en commun auprès des bénévoles.



Un jardin pour demain

Montcombroux-les-Mines, Allier
Site du Créneau, Solidarité Jeunesse



Portant sur le potager du domaine, le chantier a permis de développer l'espace de production, la réalisation de clôture et l'étanchéité du bassin d'irrigation. Les bénévoles ont ainsi été initiés à la permaculture, à la réalisation de haies vives et mortes et à l'écoconstruction.

En complément du chantier, le site répond à de nombreux enjeux du développement durable et questionne au quotidien les volontaires et bénévoles qui y vivent : hébergements en yourte et sous tentes, toilettes sèches, alimentation locale, tri et compost, utilisation raisonnée de l'eau, utilisation de produits d'entretien biodégradables.



Remise en vie de La Mérigue

La Mérigue, Payzac, Ardèche
Site de RESTe !



Tout au long de l'année, le site de La Mérigue accueille des chantiers de bénévoles, de courte ou de longue durée. Permettant la transmission de savoir techniques traditionnels cévenols, paysager et forestier, le site sert également de support à l'expérimentation d'un hameau autonome : toilette sèche, douche solaire, machine à laver-vélo, potager, gestion de l'eau potable en bidon et de l'eau de pluie, utilisation des matériaux présents sur le site, valorisation des déchets, four solaire. Les couchages sont organisés sous tente ou en van. Difficilement accessible en voiture, le site permet une véritable immersion en pleine nature.



Construction d'un village gaulois

Saint Alban sur Auriolles, Ardèche
Site de l'Association Helviorum



L'association propose de participer à la reconstruction d'un village gaulois, type Oppidum du Ve siècle av. JC et d'en adopter savoir-faire, technique et mode de vie traditionnels. Archéosite gaulois, Randa Ardesca donne à voir l'artisanat de l'époque tel que le travail du verre, la poterie, le textile ou encore le bronze. Il permet aussi aux bénévoles d'appréhender l'utilisation et le travail de matériaux locaux, tant au quotidien que dans la construction, qui sont durables et écologiques. Lors des chantiers chacun revêt l'habit gaulois. Dans le cadre de cette démarche, le site et le lieu de vie comprennent des toilettes sèches, des douches solaires et utilisent la phytoépuration.



Reconstruction au Viel Audon

Viel Audon – Balazuc, Ardèche
Site Asso. des Jeunes de Chantier



Depuis cinquante ans, les jeunes de chantier œuvrent à la (re)construction du hameau du Viel Audon. Situé à flanc de colline et inaccessible aux voitures, il permet une immersion en pleine nature et questionne les modes de vie et de consommation de chacun. Sur le chantier, les bénévoles utilisent des outils manuels, acheminent les matériaux à l'aide d'une « chaîne humaine » et se transmettent les techniques traditionnelles. Sur le camp, toilette sèche, utilisation de l'eau raisonnée, alimentation bio et locale, réduction carnée. Enfin, l'AJC est en partenariat avec la SCEA du Viel Audon (chêvrerie et ferme) et l'asso. le Bateleur (conserverie) permettant ainsi de découvrir d'autres modes de production et de conservation.



Les bonnes pratiques du Livre Blanc Les associations locales de l'Union REMPART Auvergne-Rhône-Alpes



En Auvergne-Rhône-Alpes, cinq associations locales membres de REMPART, organisent des chantiers de bénévoles.

Chacune met en œuvre sur son site et en chantier des pratiques écoresponsables et s'applique à la sensibilisation des bénévoles à des modes de consommation et de vie plus durables, notamment à travers le Livre Blanc REMPART « Agir pour la transition écologique ». Réalisé collectivement par les 180 associations membres de REMPART, ce guide de bonnes pratiques propose des solutions, actions et outils concrets mais aussi des préconisations articulées autour de 8 thématiques.

Archiclassique, Saint-Pourçain-sur-Sioule (03)

Depuis 1990, l'association fait vivre une presse type Voisin en permettant à chaque bénévole de s'initier à la lithographie. Sur les temps de vie collective, l'association porte une attention particulière à l'alimentation « Manger local et de saison » et organise des repas végétariens.

Association de Montgilbert, Ferrières-sur-Sichon (03)

Chaque été, les bénévoles œuvrent à la sauvegarde de ce monument historique des XIII-XVe siècles. Sur les temps d'activité et à l'aide d'un support « Ici, des bénévoles agissent pour le climat », l'association favorise le questionnement individuel et collectif des bénévoles sur leurs pratiques en chantier et dans leur vie quotidienne.

Université Rurale Montagnarde, Voiron (38)

Depuis 2021, les chantiers permettent la restauration des murs de clôture du Monastère de la Visitation et la transmission d'une technique typique du Dauphiné : le pisé. Encadré par des spécialistes, les bénévoles s'initient à la réalisation d'adobe, de mortier en terre, de renformis de paille et de terre et aux fins enduits à la chaux.

Renaissance d'Urfé, Champoly (42)

Depuis 1980, l'association permet la valorisation des vestiges des « Cornes d'Urfé » et accueille durant les chantiers estivaux une réelle diversité de bénévoles de tous âges, du local à l'international, favorisant les rencontres interculturelles et intergénérationnelles. Un partenariat noué avec un CADA voisin vient renforcer cette volonté du « vivre ensemble »

Association Les Forts de l'Esseillon, Aussois (73)

Datant du XIXe siècle, la Barrière de l'Esseillon accueille depuis 50 ans des chantiers de bénévoles : maçonnerie, toiture, sécurisation des chemins, réaménagement de la Promenade Savoyarde. Sur le chantier, une attention particulière est portée aux ressources : choix de l'énergie mécanique humaine, sensibilisation à l'utilisation des ressources locales et au tri des matériaux pour réutilisation ou recyclage.





**RÉGION ACADÉMIQUE
AUVERGNE-
RHÔNE-ALPES**

*Liberté
Égalité
Fraternité*



**PRÉFET
DE LA RÉGION
AUVERGNE-
RHÔNE-ALPES**

*Liberté
Égalité
Fraternité*



- Cotravaux Auvergne-Rhône-Alpes : 07 52 05 42 25 - cotravauxaura.cm@gmail.com
- Délégation régionale académique à la jeunesse, à l'engagement et aux sports , Stéphane BOMBRUN
drajes-mobilite@region-academique-auvergne-rhone-alpes.fr